
哪些险种在下调？待遇是否降低？未来如何调？

———聚焦多地下调社保缴费费率

“十三五”规划纲要提出，适当降低社会
保险费率。记者梳理发现，目前，已有超过

１２

个省市陆续出台降低社保费率措施。

此次社保费率下调主要涉及哪些险种？

费率下降待遇是否会降低？ 未来继续下调费
率的空间在哪里？ 记者多方采访业内人士和
专家，解读社保费率下调三大焦点。

焦点一：社保“五险”哪些费率在下调？

目前，我国俗称的职工社保“五险”包括
养老、医疗、工伤、失业、生育五大类。记者梳
理发现，近期，已有上海、广东、天津、甘肃、江
西、 北京等超过

１２

个省市相继出台文件下调
降低社保费率，而且主要集中在工伤、失业、

生育“三险”。

北京、 天津工伤保险基准费率由原来的
０．５％

至
２％

调整为
０．２％

至
１．９％

。天津还提出将
企业缴纳失业保险费率由

２％

降至
１％

，缴纳生
育保险费率由

０．８％

降至
０．５％

。 上海宣布失业
保险费率单位缴费部分从

１．５％

下调到
１％

。

业内人士指出，此轮社保费率下调，主要
集中在工伤、失业、生育“三险”的原因，一方面
是去年国务院常务会就明确要求下调这三项
保险费率；另一方面，工伤、失业、生育等保险
基金目前各地普遍收大于支、结余较多，因此
适当下调费率不会影响保险基金正常运行。

以天津市为例， 根据当地
２０１５

年财政预
算执行情况报告显示， 去年全市工伤保险基
金收入

１１

亿元，支出
１０．６

亿元，滚存结余
１６

亿
元；城镇职工生育保险基金收入

１１

亿元，支出
１０

亿元，滚存结余
２０

亿元。因此适度下调缴费
费率，可能会导致收入减少，但可调剂往年结
余，加上基金总量较少，出现收支缺口的情况
下填补压力较小。

人社部公布的数字显示， 目前我国社保
费率为

３９．２５％

，其中养老和医保占
３６％

左右。

对于各界普遍呼吁下调的养老和医保费率，

目前有上海、浙江杭州和福建厦门等地涉及。

上海宣布从今年
１

月
１

日起下调社保费
率， 其中职工基本养老保险费率企业的单位
缴费部分从

２１％

下降到
２０％

，职工基本医疗保
险费率单位缴费部分从

１１％

调整为
１０％

。 杭州
拟对企业缴纳职工基本医疗保险费部分每年
临时性减征

１

个月。据杭州市人力社保局测算，

仅杭州主城区，此举一年将减收近
１０

亿元医保
基金收入，相当于降低费率

１

个多百分点。

据上海市财政部门公布数据显示， 去年
全市基本养老保险结余

１８２

亿元，累计结余达
１１１１

亿元； 基本医疗保险基金当年收支结余
２１７

亿元，累计结余
１０９３

亿元。据此简单测算，

以去年收入为基数， 养老与医疗费率均降低
１

个百分点，两项基金仍能实现结余。广东省职
工基本养老保险也保持基金常年结余，仅

２０１５

年就结余
１００７

亿多元，累计结余
６１３５

亿元。

南开大学社会建设与管理研究院院长关
信平说， 上海、 广东等地区属于劳动力流入
地。 大量农民工都在务工地缴纳养老保险等
社保， 养老保险基金转移回保险待遇支付地
时，只能转移个人账户，以及统筹账户中部分
比例基金，因此给上海、广东等地留下不少结
余，因此具备下调空间。而不少劳动力输出大
省，基金收入相对较少，支付压力较大，由此
降低缴费比例空间不大。

焦点二： 社保费率下调是否会使待遇降
低？

上海市相关负责人在解释当地三项社保
费率调整政策时明确表示，职工基本养老、医
疗、失业保险费率下调，不会影响到参保人员
的总体待遇水平。 相关保障待遇水平还将根
据国家部署和当地经济社会发展情况， 适当
提高。

据业内人士介绍，当前“五险”基金征收
与待遇发放两者并不直接挂钩。 社保待遇发
放高低， 主要取决于国家和各地已制定的待
遇计发或报销管理办法， 除部分基础养老金

待遇外， 其他社保待遇与缴费费率高低并不
直接相关。

记者采访发现，当前失业、工伤、生育保
险待遇发放标准， 主要与在岗职工平均工资
等因素密切相关， 而医保报销主要与报销范
围与报销比例相关，均不涉及缴费费率因素。

因此，只要现有社保待遇发放标准不改变，后
期待遇就不会受到费率调整影响。

降低单位缴费费率对养老保险待遇也不
会产生影响。目前，退休职工养老保险待遇由
基础养老金和个人账户养老金两部分组成。

根据基础养老金计发公式， 基础养老金发放
高低主要取决于职工退休时上一年度在岗职
工月平均工资、 职工本人平均缴费工资和缴
费年限三项因素， 与企业或个人缴费费率高
低无关。 而个人账户养老金部分会受职工本
人缴费费率影响， 只有职工个人缴费费率下
调，才会影响个人账户养老金这部分收入。

记者采访了解到， 此次多地调整的养老
保险费率，仅涉及企业缴费部分，个人缴费比
例并未调整，不会影响个人账户养老金收入。

人社部社会保障研究所所长金维刚表
示，考虑到维护参保人依法享有的保障待遇，

在一些统筹地区阶段性地适当降低费率并且
主要是适当下调单位费率的情况下， 在当期
征缴收入大于支出、 或依靠财政补助或动用
基金累积结余可确保基金收支平衡的条件
下， 可以不降低个人的有关险种的保障待遇
水平。

焦点三：社保费率下一步怎么降？

一些地方社保部门工作人员介绍， 由于
不少地区职工养老、 医疗两项保险基金常年
收不抵支， 因此这两项保险缴费费率降低的
难度较大，需要全国统筹协调推进。

“十三五”规划纲要中提出，将生育保险
和基本医疗保险合并实施， 实现职工基础养
老金全国统筹。

一些受访专家表示， 生育保险与医疗保

险合并，意味着今后“五险一金”将精简为“四
险一金”， 同时也将为医保费率下调创造空
间。当前生育保险覆盖面并不高，且各地生育
保险基金普遍还有结余。 生育保险与医疗保
险合并后，将扩大生育保险缴费面，基金结余
调节用于医疗保险支出， 而且两项保险合并
也能降低运营管理成本。

还有专家表示， 养老保险缴费比例要从
部分地区下调，到全国范围内全面下调，除养
老保险基础养老金实现全国统筹外， 还需完
善国有资本划转充实社保基金机制， 为降低
社保费率可能出现的收支缺口提供基金筹资
保障。

金维刚表示， 目前人社部等有关部门正
在研究城镇职工基本养老保险的基础养老金
全国统筹方案。由于各地区经济发展不平衡，

各地人口结构和养老保险基金收支以及积累
结存状况之间存在着显著差异， 这次全国统
筹还不可能实现基金统收统支。因此，在该方
案出台并实施之后， 全国各地养老保险费率
的统一还需要经历一个逐步调整的过程。

关信平表示， 养老金实现全国统筹意味
着广东等基金结余较多地区的基金， 将调节
到结余少甚至收不抵支地区使用。 预计养老
金全国统筹后需设置一个过渡期， 让各地根
据实际情况设置不同费率， 再逐步缩小差异
到全国统一，“这样才能最大程度得到各方支
持、达成共识”。

据了解， 制定划转部分国有资本充实社
保基金办法， 目前也已列入相关部门今年的
工作计划。“国有资本如何确定划转方式，也
面临诸多挑战。” 中国社科院研究员唐钧表
示， 比如央企与地方国企国有资本如何实现
差异化划转、划转比例如何确定等，这些难题
都需要社保部门与国资管理部门充分协作，

才能确保国有资本划转确实能起到充实社保
基金的作用。

（新华社北京
３

月
２７

日电）
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公 告

河南岸琵琶山区域第
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个居民
组位于河南岸十三宗地项
目施工区， 现征地拆迁工作
已近尾声， 将于近期开工建
设。 区域内的坟墓请尽快迁
移，现将有关事宜公告如下：

一、迁坟规定：按照《信
阳市河区琵琶山区域（十
三宗地） 建设项目土地房屋
征收补偿安置方案》执行。

二、迁坟期限：自公告发

布之日起至
2016

年
6

月
20

日
止。

请上述范围内坟墓的坟
主在公告日期内到五星办事
处河南岸十三宗土地征地
拆迁安置指挥部办理迁坟手
续，逾期未迁的，将视为无主
坟处理。特此公告。

信阳市河区五星办事
处河南岸十三宗土地征地
拆迁安置指挥部

2016

年
3

月
19

日

李克强对全国国有企业提质增效工作电视电话会议作出重要批示强调

切实增强责任感和紧迫感 瘦身健体苦练内功

在推动新动能培育和传统动能改造提升方面走在前列

新华社北京
3

月
26

日电全国国有企业提
质增效工作电视电话会议

3

月
25

日在京召开。

中共中央政治局常委、 国务院总理李克强作
出重要批示，王勇出席会议并讲话。

李克强总理在批示里指出：近年来，广大
国有企业认真贯彻党中央、国务院决策部署，

积极攻坚克难，努力稳增长、保就业，为实现
经济平稳运行提供了重要支撑。今年我国发
展面临的挑战更为严峻，国有企业在国民经
济和社会发展中发挥着重要作用，要在困难
面前勇于担当，主动作为，牢固树立新发展

理念，切实增强责任感和紧迫感，围绕提质
增效升级，积极投身新经济发展，在推动新
动能培育和传统动能改造提升方面走在前
列，下决心瘦身健体，苦练内功，努力向技术
创新要效益，向深化改革要效益，向结构调
整要效益，向管理改善要效益，实现品质和
品牌新的跃升。各地区、各部门要高度重视
国有企业改革发展，完善体制机制，营造良
好环境，使国有企业真正成为有活力、有较
强竞争力和抗风险能力的市场主体，在推动
经济社会持续健康发展中作出更大贡献。国

务委员王勇出席会议并讲话。他强调，要认
真学习贯彻李克强总理重要批示精神，充分
认识做好国有企业提质增效工作的重要意
义，切实增强大局意识、责任意识、担当意
识，坚定信心，迎难而上，坚决打好打赢国有
企业提质增效攻坚战，全力保持国有经济持
续稳定增长。

王勇指出， 当前国有企业生产经营面临
许多困难和挑战， 提质增效任务非常艰巨繁
重。各地区、各部门和广大国有企业要认真贯
彻落实党中央、国务院的决策部署，牢固树立

新发展理念， 紧紧围绕推进供给侧结构性改
革、 提高供给质量效率这条主线， 认真落实
“三去一降一补”五大任务，明确目标，完善措
施，狠抓落实，切实加强组织领导、形成工作
合力，改善产品供给、大力开拓市场，强化管
理提升、狠抓降本增效，促进创新调整、增强
发展动能，健全体制机制、鼓励干事创业，加
大支持力度、营造良好环境，以更加扎实的作
风和更加有力有效的措施， 坚决遏制国有企
业收入效益下滑态势， 确保全面完成提质增
效各项目标任务。

150名省部级领导在京

参加义务植树活动

新华社北京
３

月
２６

日电
（记者王思北）

２６

日上午，来自
中共中央直属机关， 中央国家
机关各部委、 单位和北京市的
１５０

名省部级领导干部在北京
通州区台湖镇文化旅游区绿化
地块参加义务植树活动， 为首
都再添新绿。

据了解， 今年活动的主题
是“开展大规模国土绿化，加快
林业现代化进程”。在活动现场，

每种一棵树苗，参加活动的领导
干部都严格按照程序操作，培
土、扶苗，围堰、浇水。不到半天
时间， 就栽下了

１４００

多株油松、

白皮松、国槐、白蜡等树苗。

全国绿化委员会办公室工

作人员告诉记者，今年的“共和
国部长义务植树” 活动一切从
简、厉行节约、注重实效。植树
现场不张贴悬挂欢迎标语，不
安排迎送，不搞个人署名、活动
仪式， 根据规划和地块实际选
择树种， 不安排栽植大树和名
贵树种。

据介绍， 由全国绿化委员
会、 中共中央直属机关绿化委
员会、 中央国家机关绿化委员
会、 首都绿化委员会联合举办
的“共和国部长义务植树”活动
始于

２００２

年，今年是第
１５

次。截
至今年， 累计已有省部级领导
干部

２６０７

人次参加义务植树，

共栽下树木
３１５００

多株。

环保部：

“组合拳”打击环境违法行为威力显现

新华社北京
３

月
２６

日电
（记者吴晶晶荣启涵）记者

２６

日从环保部获悉， 去年
１２

月到
今年

１

月，全国范围内对环境违
法行为实施按日连续处罚案件
共

１６０

件，罚款数额超过
１

亿元。

新环保法实施以来，通过实施按
日连续处罚，查封、扣押，限制生
产、停产整治等举措，环保部门
与司法机关联动，“组合拳”打击
环境违法行为威力显现。

环保部环境监察局局长田
为勇介绍说，今年

１

月，全国范
围内实施按日连续处罚案件共
５６

件，罚款数额达
３２０８．９４

万元；

同比
２０１５

年
１

月，适用按日连续
处罚案件数量上升

４６０％

。此外，

实施查封、 扣押案件共
１５３

件；

实施限产、停产案件共
４２

件；移

送行政拘留共
６７

起； 移送涉嫌
环境污染犯罪案件共

７２

件。

２０１５

年
１２

月， 全国范围内
实施按日连续处罚案件共

１０４

件， 罚款数额达
８３７６．６２

万元；

实施查封、 扣押案件共
４９４

件；

实施限产、 停产案件共
５９５

件；

移送行政拘留共
３４７

起；移送涉
嫌环境污染犯罪案件共

２０７

件。

环保部同时通报了福建省
宁德市凯达报废汽车回收利用
有限公司通过土壤浅坑渗排危
险废物案、 广西壮族自治区龙
州县润泽塑料破碎加工厂私设
暗管案、 广西贵港甘化股份有
限公司私设暗管排放水污染物
案、 贵州省贞丰县小屯镇龙井
村造纸户非法排放危险废物案
等典型案例。

河南最大规模棚户区改造项目全面开工

新华社北京
３

月
２７

日电
（齐中熙张世丹）记者

２７

日从
中国铁建获悉， 总建筑面积近
１１００

万平方米的郑州航空港经
济综合实验区棚户区改造工程全
面开工建设。 这是河南省目前
最大规模的棚户区改造项目。

郑州航空港河东安置区项
目负责人王金杰告诉记者，作
为中国首个航空港经济发展先
行区， 目前全面开工建设的河
东区第四至第九棚户区改造工
程，总投资约

３００

亿元，项目建
成后， 可提供住房

２３４６０

多套，

安置居民超过十万人。

负责施工任务的中国铁建

十八局集团郑州航空港棚户区
改造项目指挥长彭磊介绍说，

２０１５

年至
２０１７

年， 郑州航空港
经济综合实验区计划对

４２

个行
政村进行改造， 建成

１６

个城市
社区，异地安置

２９０９２

户，安置
居民

１４７４９５

人。

据了解， 从
２０１５

年到
２０１７

年的三年间， 河南省计划改造
包括城市危房、 城中村在内的
各类棚户区住房

１００

万套和农
村危房

６０

万户， 并加大棚户区
改造配套设施的建设力度，使
城市基础设施更加完备、 布局
更加合理、运行更加安全、服务
更加便捷。

中科院报告：

我国工业生物技术发明专利数居世界首位

据新华社天津
３

月
２６

日电
（记者周润健） 中国科学院近
日在天津发布的《中国工业生
物技术白皮书

２０１５

》指出，中国
发明专利数位居世界第一，全
球总计公开工业生物技术发明
专利半数在中国进行保护。

白皮书指出，

２０１２－２０１４

年， 全球总计公开工业生物技
术发明专利

２８１５４

件，其中有一
半（

１４８６２

件）在中国进行保护。

按照专利家族成员国分布情况
统计，在所有专利家族中，中国
发明专利所占份额最高， 达到
３１％

， 是排在第二位的美国专
利的

２

倍。

尽管工业生物技术中国发
明专利数量全球领先， 但中国

专利权人在国外申请专利的数
量却非常少。

白皮书披露说，

２０１２ －

２０１４

年， 中国专利权人在国外
申请工业生物技术发明专利累
计
１１２

件，仅占此期间中国专利
权人申请的工业生物技术中国
发明专利申请总量的

０.８％

。

我国在工业生物技术领域
相关研究也居于国际领先地位。

白皮书指出，

２０１２－２０１４

年， 全球学者在工业生物技术
领域的专门性代表期刊发文量
为

１９７９７

篇， 中国共发文
５１１４

篇，发文量排名全球第一。排名
第二的美国共发文

４０１９

篇。中
美两国发文量合计占全球发文
的
４６.１％

，数量优势较为明显。

我国科学家发现

石墨烯对肿瘤早期诊断的作用

新华社重庆
３

月
２７

日电（记者赵宇飞）近
日， 重庆西南医院综合实验研究中心专家首次
发现石墨烯有助于肿瘤早期诊断， 相关研究成
果日前发表于国际权威期刊《分析化学》，这对
于各类肿瘤的早期诊断、治疗具有重要意义。

临床上， 大部分肿瘤被发现时往往已至晚
期。常规的肿瘤检测方法

Ｂ

超、

Ｘ

线、

ＣＴ

等灵敏度
有限，且具有放射性，不适合作为普通人群早期
筛查肿瘤的方法。 体液肿瘤标志物是目前临床
最理想的无创筛查方式， 但相关体液肿瘤标志
物， 往往是在肿瘤已经发展到成熟的阶段才会
产生。

“为破解肿瘤早期发现的难题，我们必须在
机体发生异常的早期，从更早的分子层面，找到
检测目标。”研究团队成员邱晓沛说，核酸分子生
物标志物

ｃｍｏｃｒｏＲＮＡ

在机体出现异常情况时，它
的含量也会随之改变，经反复试验，其团队发现
在血清、尿液以及唾液中存在

ｃｍｏｃｒｏＲＮＡ

。

邱晓沛介绍， 发现
ｃｍｏｃｒｏＲＮＡ

的存在只是
第一步，在肿瘤早期由机体主动释放至血液、尿
液中的

ｃｍｏｃｒｏＲＮＡ

极其微量， 普通常规的核酸
检测方法很难检测到。 研究团队目光放在了
ＤＮＡａｓｅ

上，这是一种特异性的核酸酶，它能通
过“无限循环酶切”将检测信号放大，而实现信
号放大的前提是有极大量的探针。为此，他们引
入了吸附性强的石墨烯， 其让捕获

ｃｍｏｃｒｏＲＮＡ

探针数量提高
１０

倍，使检测的灵敏度大大提高，

最终实现对
ｃｍｏｃｒｏＲＮＡ

的捕捉。

据介绍， 通过对捕捉到的
ｃｍｏｃｒｏＲＮＡ

进行
综合性分析，即可得出机体是否出现癌变，以及
是哪种癌症，对于各类肿瘤的早期诊断、治疗具
有重要意义。目前，该研究已经进入试剂盒研究
阶段，有望在两三年内应用于临床。

3

月
27

日， 游客在
建宁县溪口镇“桃梨观
赏园”游玩。

福建省建宁县近
年来把农业与休闲旅
游相结合，大力发展观
光农业，打造全域赏花
地。三月，

12

万亩梨花、

桃花盛开，漫山遍野的
桃红梨白吸引了众多
游客前来赏花休闲。

新华社记者
林善传摄
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3

月
26

日，人们在湖北保康县罗
丝沟村有机茶基地采摘“明前茶”。

近日，随着气温升高，湖北省
襄阳市保康县

14

多万亩茶叶进入
“明前茶”采摘高峰，当地茶农们抢
抓晴好天气，采摘“明前茶”供应市
场。

新华社发（陈泉霖摄）

□

新华社记者李劲峰刘硕吕昂


